

# Communistes

www.PCF.fr

## Pour un 1<sup>er</sup> Mai d'unité, de paix et de progrès



### Vidéo

Fabien  
Roussel  
sur  
C à Vous

il avait une réunion la veille au soir

ISLAMOPHOBIE, HAINE DE L'ISLAM : QUI SONT LES RESPONSABLES ?

## Vietnam 1975 : une victoire historique (p. 8)

### Mémoire

**J**ordan Bardella était à Rome ce week-end pour les funérailles du pape François. On l'aurait vu devant le cercueil vendredi après-midi. Mais à quel titre ce petit réac d'extrême droite s'affichait-il dans la basilique St-Pierre ? Il était là, a-t-il osé prétendre dans un communiqué de presse, « pour l'attention portée par François aux oubliés. » Joli toupet. Il n'y a pas si longtemps le même Bardella démolissait « ce pape argentin qui n'a pas conscience du problème de l'immigration aujourd'hui en Europe et qui déstabilise nos sociétés européennes. » Sans vergogne, le lieutenant de M. Le Pen doit se dire que les Français n'ont pas de mémoire. ☹

Gérard Streiff

**SOUSCRIPTION** (cliquez)

Je verse : ..... € *« Donnez au PCF les moyens d'intervenir »*

Chèque à l'ordre de « ANF PCF : 2 place du Colonel-Fabien 75167 Paris Cedex 19

Pour faire connaître vos initiatives, faites-le savoir par mail à Léna Mons < lmons@pcf.fr >

**5 mai, à partir de 18h30 :** Conférence européenne contre l'austérité et pour la paix, avec la participation de 7 partis communistes européens. Inscription en ligne : [www.pcf.fr/conference\\_europeenne\\_paix](http://www.pcf.fr/conference_europeenne_paix). Siège du PCF (75019)

**5 mai, à partir de 18h30 :** Conférence-débat sur l'écologie et l'industrie, avec Sébastien Elka, rédacteur en chef adjoint de la revue *Progressistes*, corédacteur du Plan de décarbonation du PCF Empreinte 2050. Salle St-Martin, Montélimar (26)

**10 mai, à partir de 15 h :** Ciné-débat organisé par la section Duclos pour les 80 ans de la Sécurité sociale, projection de *La Sociale*. Entrée libre. Salle Anna-Marly, Beaumont (63)

**16 mai, à partir de 18h40 :** Conférence-débat et témoignage de salariés et syndicalistes sur le thème de l'emploi et de la formation dans l'industrie et les services publics, avec notamment la présence de Séverine Dejoux, déléguée CGT de Vencorex. Maison des syndicats, Valence (26)

**17 mai, à partir de 9 h :** Initiative Industrie : construire face aux défis d'aujourd'hui, organisée par la fédération de l'Isère. Échanges avec des représentant-es syndicaux-ales et table ronde. Inscriptions : 04.76.87.70.61 ou [contact@pcf-isere.fr](mailto:contact@pcf-isere.fr). 20 Rue Emile-Gueymard, Grenoble (38)

**17 mai, à partir de 11 h :** Fête de l'Humanité 72 : des débats, à 11 h, « De la liberté d'avorter à l'accès à l'IVG, quels obstacles ? » ; 14h30, « La culture, un enjeu citoyen et un défi politique » ; 16h30, « La sécurité, un droit fondamental pour toutes et tous » ; et toute la journée : concerts (dont la rappeuse Kunthea à 20h30), village associatif, espace jeux, restauration, accueil des enfants. Entrée gratuite, bon de soutien à 5 €, salle Barbara, Le Mans (72)

**17 mai, à partir de 14 h :** La Fédération PCF 78, à l'initiative de l'Amicale des vétérans vous invite au débat : La Dette publique arme politique, avec Eric Bocquet, maire de Marquillies et ancien sénateur. Maison des communistes, Trappes (78)

**21 mai, à partir de 19 h :** Fil rouge : Le Parti communiste en entreprises, avec Frédéric Mellier, membre du secrétariat du secteur entreprises du PCF. Lien permanent : <https://visio.pcf.fr/b/ant-qiu-dno-gcx>

**23 mai, à partir de 10h30 :** Dans le cadre de la campagne Services publics et industrie, la fédération de l'Orne accueille le député de la Seine-Maritime Édouard Bénard. Au programme : rencontre à l'école de production avec des jeunes en décrochage scolaire, rencontre avec la CGT SNOF, et la CGT santé, puis à 18h45 rencontre publique avec Édouard Benard à Argentan, salle Maupassant (61)

**24 mai, à partir de 10 h :** Montée au Mur des fédérés : rassemblement sur la place des Fêtes puis départ de la manifestation à 14h30 pour se rendre au cimetière du Père-Lachaise, Paris (75019)

**24 mai, à partir de 16 h :** Débat : Guerre mondiale, menace ou réalité ? Organisé par la section du Parisis. Avec Emmanuel Maurel, député du Val-d'Oise, et Vincent Boulet, responsable du secteur International. Section du Parisis, Cormeilles-en-Parisis (95)

#### LES INITIATIVES DE LA FONDATION GABRIEL-PÉRI

**7 mai ; 15 h-18 h** – Séminaire : Aborder la notion d'idéologie en analyse du discours et en sociolinguistique. Première séance : Approches matérialistes du langage. À la Fondation Gabriel-Péri, tour Essor, 22e étage, 14 rue

Scandicci, 93500 Pantin, Métro Hoche (ligne 5)  
Inscription : [inscription@gabrielperi.fr](mailto:inscription@gabrielperi.fr)  
Suivre en visio : <https://us02web.zoom.us/join/93500Pantin>

**13 mai, 18 h-20h30** – Conférence : La Colombie : les défis après la victoire contre l'extrême-droite et contre l'impérialisme.

À la Fondation Gabriel-Péri.  
Avec Jaime Caycedo, anthropologue et secrétaire général du Parti communiste colombien.

Inscription : [inscription@gabrielperi.fr](mailto:inscription@gabrielperi.fr)

Suivre en visio :

<https://us02web.zoom.us/join/93500Pantin>

**23 mai, 14 h-18 h** – Séance 7 du séminaire : Les Ateliers sur l'histoire du communisme : Regards internationaux sur l'eurocommunisme.

À la Fondation Gabriel-Péri.

Avec Alice Ciulla (Université de Rome 3) ; Fusao Ushiro (professeur, Aichi University Japon) ; Martin Cortés (Conseil national de la recherche scientifique et technique, Argentine) ;

Martina Marchesi (École normale supérieure, Pise) ; Anastasia Koukouna (Université de Lausanne, Suisse).

Inscription : [inscription@gabrielperi.fr](mailto:inscription@gabrielperi.fr)

Suivre en visio :

<https://us02web.zoom.us/join/93500Pantin>

**26 mai, 19 h-21 h** – Rencontre : L'Afrique de l'Ouest émancipée du joug néocolonial ? Retrait militaire de la France et nouvelles alliances.

À l'Espace Niemeyer, siège du PCF, 8 rue Mathurin Moreau, 75019 Paris.

Avec Seidik Abba (journaliste, écrivain et universitaire) ; Félix Atchadé (responsable du collectif Afrique du PCF) ; Salomé Maiers Naem (secrétaire nationale en charge des relations avec les partis politiques en Europe, Parti des peuples d'Afrique-Côte d'Ivoire, PPA-CI) ;

Caroline Roussy (directrice de recherche à l'IRIS, responsable du Programme Afrique) ; Thierry Vircoulon (chercheur associé à l'Ifri).

Grand témoin : Catherine Coquery-Vidrovitch (historienne).

Inscription : [inscription@gabrielperi.fr](mailto:inscription@gabrielperi.fr)

Suivre en visio :

<https://us02web.zoom.us/join/93500Pantin>

#### RENCONTRES PROGRESSISTES Numérique et climat mardi 3 mai, 19 h

Le numérique est-il devenu insoutenable pour l'environnement ? Que peut-on faire ?

lien visio : <https://visio.pcf.fr/b/ama-5mz-lof-elr>  
avec Flavien Rontex ingénieur, commission numérique du PCF et rédacteur en chef de *Progressistes*

Iban Dard Merle de l'équipe des Rencontres Progressistes

Les autres RDV sont à retrouver sur ce lien :

<https://revue-progressistes.org/2025/01/13/empreintes2050-un-plan-climat-en-debats/>

Si tu n'as pu assister aux précédentes séances, tu peux les suivre en différé là

<https://partage.ecologie.pcf.fr/s/7jybfEYSqo6eqkz>



# L'ignominie a encore frappé notre pays



**L**a haine antimusulmans serait à l'origine du terrible assassinat d'Aboubakar, jeune Malien de 23 ans, au cœur de la mosquée de La Grand-Combe, dans le Gard.

À travers ce crime raciste, c'est une religion tout entière qui a été visée. Au-delà, c'est la communauté nationale qui se trouve dans son ensemble meurtrie.

Les propos glaçants du meurtrier illustrent à quel point la haine antimusulmans peut armer le bras de criminels en puissance.

L'auteur des faits, filmé alors qu'il commettait son crime, ne laisse aucun doute sur le caractère islamophobe de ses actes. Tous les moyens néces-

saires de l'État doivent être mis en œuvre pour permettre son arrestation au plus vite et traduire le coupable devant la Justice.

Nous apportons tout notre soutien à nos concitoyennes et concitoyens de confession musulmane de toute la France et à celles et ceux de La Grand-Combe en particulier.

Nous pensons également à tous les habitants de cette commune minière du Gard, connue pour ses politiques de solidarité, de fraternité, d'accueil.

Mettons tout en œuvre pour bannir le poison de la haine de notre République et condamner sévèrement tout propos, tout acte qui pourraient l'encourager. ✪

**Paris, le 27 avril 2025**

Conférence européenne

**POUR LA PAIX & CONTRE L'AUSTÉRITÉ**

lundi 5 mai à 18h30  
siège du PCF - Colonel Fabien

**Inscription par le lien à cliquer**

**SOUSCRIPTION** (cliquez)

**Je verse : ..... €**

**« Donnez au PCF les moyens d'intervenir »**

Chèque à l'ordre de « ANF PCF :

2 place du Colonel-Fabien 75167 Paris Cedex 19

- À L'INITIATIVE

# “Le parti pris du travail” de Fabien Roussel en librairie

**A**près *Ma France, heureuse, solidaire et digne* et *Les jours heureux sont devant nous*, Fabien Roussel poursuit son dialogue avec les Français.

Dans un contexte international extrêmement tendu, la France a besoin de s'unir autour d'une ambition collective pour relever les défis de la réindustrialisation, de l'énergie, du climat, de l'intelligence artificielle, des services publics et de la formation. Tout cela appelle à une grande planification de l'économie, à rebours des vieux discours sur la dette et la réduction de la dépense publique. Le secrétaire national du PCF propose ici deux mesures fortes : la création d'une nouvelle sécurité sociale pour l'emploi et la formation, et un choc d'investissement public pour redresser le pays. Au cœur de cette révolution, le monde du travail, aujourd'hui fracturé, divisé par ceux qui dirigent l'économie, occupe une place centrale. Prendre le parti du travail, c'est faire le choix de l'emploi et non celui du RSA, c'est donner plus de pouvoirs à celles et ceux qui créent les ressources du pays; c'est redonner du sens au travail et permettre à chacun de s'épanouir, de se former et d'évoluer tout au long de sa carrière.

« La plus belle richesse de la République, ce sont les travailleurs. C'est avec eux que nous reconstruisons la France et défendrons la paix. » ✪

En librairie ou <https://boutique.pcf.fr/produit/le-parti-pris-du-travail/> Avec les éditions du Cherche Midi

« Nous voulons faire le choix du salaire plutôt que du RSA, des cotisations plutôt que des exonérations, des impôts plutôt que de la TVA, de la justice fiscale plutôt que de la fraude fiscale »



FABIEN ROUSSEL  
LE PARTI PRIS  
DU TRAVAIL

**Fabien Roussel**  
Secrétaire national du PCF

à retrouver sur  
**boutique.pcf.fr**



À retrouver dès maintenant  
en librairie ou sur **boutique.pcf.fr**

Les soirées d'étude de la section d'Ivry-sur-Seine



Autour du livre :

**La légende S.K.F.**  
Lutte, emploi, industrie



19h

Avec son auteur  
Gérard STREIFF

Vendredi 25 avril 2025



Journaliste  
& romancier  
Rédacteur en chef  
de *CommunisteS*



Fédération du PCF  
45, Rue Marat  
94200 Ivry-sur-Seine



Nous contacter :  
ivry@94.pcf.fr

Livre à disposition lors de la soirée



Soirée débat à la section d'Ivry  
autour du livre « SKF, histoire d'une  
dignité ouvrière ».

# Vive le train !

**Campagne industrie/service public. 250 000 véhicules/jour aux entrées et sorties de Perpignan : « Ce n'est plus supportable, vive le train ! »**



sortent de la ville », indique le porte-parole départemental du Parti, Michel Coronas. En plus de générer des embouteillages récurrents et de coûter cher aux automobilistes (carburant...), ce trafic engendre également des rejets « massifs » de gaz à effet de serre.

Pour y remédier, le PCF met en avant plusieurs pistes. Au premier rang desquelles celle de la réouverture aux voyageurs du quotidien des lignes Perpignan-Axat et Perpignan-Elne-Le Boulou-Céret. L'organisation a lancé une pétition à ce sujet.

### « Devenir un exemple pour la France entière »

« La ligne liO (bus de la Région, NDLR) qui relie Amélie à Perpignan voit passer 500 000 voyageurs par an, plaide le conseiller régional communiste Patrick Cases. Si l'État le voulait bien, on pourrait remettre des transports collectifs sur l'ensemble du territoire et devenir un exemple pour la France entière. » Au passage, Patrick Cases en profite pour réclamer que l'État « siffle la fin de la récréation » et rouvre la ligne ferroviaire Perpignan-Villefranche, fermée depuis qu'un train a endommagé un pont lors d'un accident le 24 juillet dernier, au niveau de la commune d'Eus.

Le PCF plaide également pour la relance du fret ferroviaire. « Aujourd'hui, 90 % des marchandises passent par la route. On dénombre 15 000 poids lourds par jour sur l'A9 », rappelle Michel Coronas.

**C**e lundi 31 mars 2025, la section départementale du Parti communiste a lancé une campagne de sensibilisation afin de plaider pour le développement et l'harmonisation du réseau de transports en commun (trains, bus). Objectif : faire diminuer le trafic automobile dans le secteur de Perpignan. 5 000 tracts distribués autour de Perpignan, un clip en préparation : la section départementale du Parti communiste a donné ce lundi le coup d'envoi d'une campagne d'envergure pour réclamer de meilleurs transports en commun en pays catalan.

L'opération, baptisée « Vive le train ! », est née d'un constat simple. « Chaque jour, on recense à Perpignan 250 000 rotations de voitures, qui entrent et



Dernier axe : concernant les bus, les communistes locaux ont lancé une autre pétition pour réclamer une harmonisation entre le réseau de la communauté urbaine de Perpignan, qui couvre 36 communes, et celui de la Région, qui s'étend sur le reste du territoire. « Actuellement, le département reste coupé en deux, résume Patrick Cases. Pour aller de Perpignan à Saint-Paul, les bus de la Région passent par exemple à Estagel, mais ne peuvent pas s'y arrêter car la commune fait partie de l'Agglo. » Dans le cadre de sa campagne, le PCF réitère aussi sa demande de gratuité des bus à l'échelle de la communauté urbaine. Afin de rendre le service plus attractif. 🚗

# Le dernier dimanche de chaque mois, soyons solidaires avec Cuba !

**D**epuis la Révolution cubaine de 1959 et les grandes nationalisations des richesses naturelles de l'île, le peuple cubain est soumis à un féroce blocus extraterritorial, illégal et criminel, de la part des États-Unis... Dans de nombreux pays du monde, des ami-e-s de Cuba se rassemblent et communiquent sur les «réseaux sociaux» tous les derniers dimanches des mois pour exiger de leurs gouvernements qu'ils prennent des mesures contre ce blocus qui vise à asphyxier tout un peuple.

Cette fin avril, une trentaine de militant-e-s communistes des Pyrénées-Atlantiques ont donc diffusé sur trois jours à plus de 4 000 exemplaires dans six localités du département un tract quatre-pages d'information et de solidarité avec le peuple cubain et la révolution cubaine. Des diffusions ont ainsi eu lieu aux marchés d'Hendaye (Labourd), de Mauléon (Soule), Jurançon et Pau (Béarn), mais aussi aux travailleurs de l'usine aéronautique Safran à Bordes et aux étudiants de l'Université des Pays de l'Adour... Avec la brutalité politique affichée de Donald Trump, la dénonciation du blocus US contre la Grande Île des Caraïbes devient une évidence pour bon nombre des citoyennes et citoyens rencontrés. La popularisation de la grande collecte de médicaments pour Cuba initiée par le Parti communiste français a ainsi rencontré un écho favorable de la part de la population locale. Et cette année encore, ce 1er Mai - Journée internationale de luttes du monde du travail - le muguet communiste d'Oloron et Pau sera internationaliste, avec tous ses bénéfices reversés en solidarité avec les peuples palestiniens et cubains.

Cette petite initiative départementale dans le 64 pour communiquer ce dernier dimanche d'avril a été mise en place avec les référents nationaux de la campagne de solidarité du PCF : Charlotte Balaivoine, Rachel Ramadour, Vincent Govelet... qui ont notamment aidé au relais sur les réseaux sociaux nationaux (PCF et Ambassade de Cuba en France). Et pour rappel, toutes les informations utiles concernant la campagne nationale de solidarité sont disponibles sur <https://www.pcf.fr/cuba>

Cette initiative a nécessité un peu de coordination en amont, mais des moyens humains et financiers somme toute modestes (quelques dizaines de camarades motivés et disponibles ces jours-là et quelques centaines d'euros pour les tracts, livres d'André Chassaigne, drapeaux cubains et la banderole). Elle peut donc facilement être améliorée de diverses manières et amplifiée dans d'autres fédérations pour communiquer sur les « réseaux sociaux » d'autres derniers dimanches ces prochains mois.

Les freins à la solidarité en actes avec Cuba sont parfois dans nos propres têtes, et l'accueil par la population souvent bien moins frileux et bien plus favorable qu'on ne pourrait le penser... Et si chacune des 96 fédérations du pays faisait à tour de rôle de telles diffusions, c'est près de 400 000 habitantes et habitants qui entendraient parler de la grande collecte de matériel médical organisée par notre parti. Face à l'impérialisme US, la bataille pour aider Cuba socialiste n'est pas qu'un acte en accord avec notre idéal communiste internationaliste, c'est aussi un acte de respect du droit international garant de



paix et d'humanité pour tous les peuples, et c'est enfin un acte de défense bien compris des travailleuses et des travailleurs de France et de notre propre souveraineté.

Alors, en avant camarades ! Cuba si ! Bloqueo US no ! Cuba no está sola, venceremos ! Otro mundo es posible, gracias Cuba por tu ejemplo ! ✪

**Ivan Lanta**

**SOUSCRIPTION** (cliquez)

Je verse : ..... €

« **Donnez au PCF les moyens d'intervenir** »

Chèque à l'ordre de « ANF PCF :

2 place du Colonel-Fabien 75167 Paris Cedex 19

# 1<sup>er</sup> Mai : Pour l'emploi des jeunes, contre la précarité !

À l'approche du 1<sup>er</sup> Mai, Journée internationale de lutte des travailleuses et des travailleurs, nous appelons les jeunes à se mobiliser massivement dans la rue. Cette année, plus que jamais, notre voix doit porter pour exiger un avenir digne : l'emploi pour toutes et tous les jeunes, et la fin de la précarité.

Partout en France la jeunesse est frappée de plein fouet par les conséquences du capitalisme qui sacrifie nos vies et notre avenir au profit du capital. Que nous soyons lycéens, étudiants, apprentis ou jeunes travailleurs, la même réalité s'impose : contrats précaires, bas salaires, conditions de travail dégradées, diplômes dévalorisés qui ne garantissent plus l'accès à un emploi stable.

L'insertion professionnelle des jeunes est un parcours du combattant. La formation professionnelle est dévoyée pour produire une main-d'œuvre bon marché pour le patronat. Elle ne garantit même pas un emploi stable et utile à la fin de la formation. Même une fois en emploi, la multiplication des contrats courts et la logique de l'ubérisation nous enferment dans une instabilité permanente et augmentent le risque de chômage, nous privant de construire notre avenir sereinement.

Nous refusons d'être une génération sacrifiée, contrainte à la survie et à l'incertitude. La précarité n'est pas notre avenir !

Face à cette situation, le Mouvement jeunes communistes de France mène une campagne pour créer 1 million d'emplois afin de sortir les jeunes de la précarité et révolutionner la France. Selon nous, cela passe par la planification de la production et des formations, en particulier dans les secteurs les plus stratégiques. Il est possible de créer massivement des emplois utiles dans l'industrie, la santé, l'éducation, la transition écologique.

La création d'emplois ne doit plus être le monopole des capitalistes et du patronat, dont les décisions des dernières décennies ont détruit l'économie du pays, notamment ses capacités de production et d'innovation. Le pouvoir ne cesse de favoriser la rentabilité du capital, avec mille cadeaux fiscaux et sociaux, dérogations au droit du Travail, subventions publiques massives, finan-



Soutenons l'Avant-Garde  
journal des jeunes communistes

dons à envoyer à Avant-Garde  
2 place du Colonel Fabien 75019  
chèque à l'ordre de l'association Paul Langevin

ciarisation des activités, pour un résultat largement négatif.

Pour ce 1<sup>er</sup> Mai et tous les prochains mois, le MJCF revendique :

- Un plan massif pour l'emploi des jeunes, garantissant un avenir stable et émancipateur pour toutes et tous.
- La fin des contrats précaires et la généralisation du CDI, pour mettre un terme à l'exploitation et redonner du sens au travail.
- Un service public de l'orientation ambitieux, pour garantir l'accès aux formations et aux métiers qui répondent aux besoins de la société et aux aspirations des jeunes.
- La revalorisation de la formation professionnelle, avec des stages mieux rémunérés et encadrés, et des parcours qui forment des citoyens à part entière, pas seulement une main-d'œuvre bon marché.

C'est pourquoi nous appelons tous les jeunes, étudiants, apprentis, lycéens, jeunes travailleurs, privés d'emploi, à faire du 1<sup>er</sup> Mai 2025 une journée de mobilisation historique pour l'emploi des jeunes et contre la précarité.

Construisons ensemble l'alternative à la précarité et au chômage. Construisons un avenir où l'emploi est un droit, pas un privilège, où le travail est source d'émancipation, pas d'exploitation. ✪

## PCF SOUSCRIPTION (cliquez)

**Cette contribution est essentielle au fonctionnement du PCF et à son intervention dans le débat politique traversé par une large et profonde colère sociale. C'est un enjeu démocratique majeur à l'heure où tout est mis en œuvre pour réduire le débat politique au face à face Macron-Le Pen.**

**Je verse :** ..... € Ma remise d'impôt sera de 66% de ce montant

NOM ..... PRÉNOM .....

ADRESSE .....

CODE POSTAL ..... VILLE .....

Chèque à l'ordre de « ANF PCF »  
2 place du Colonel-Fabien 75167 Paris Cedex 19

Le MJCF

# Vietnam 1975

## Une victoire historique



Cher.es ami.es du Vietnam,  
Chers camarades,  
Mesdames, Messieurs les parlementaires,  
Mesdames, Messieurs les représentants de l'association  
d'amitié franco-vietnamienne,  
Monsieur l'Ambassadeur,

Je veux, avant toute chose, excuser nos amis et pour certains camarades, Hai Nam président de l'Association d'amitié, Hélène Luc présidente honoraire, et Vincent Boulet responsable du secteur international du PCF, qui se trouvent actuellement au Vietnam pour représenter notre parti aux commémorations officielles.

C'est un immense plaisir, pour moi de vous accueillir toutes et tous sous cette coupole, dans cette maison de tous les communistes, pour célébrer ce si bel anniversaire de la libération du sud du Vietnam et de la réunification nationale du Vietnam. Cet anniversaire nous permet aussi ce soir de rendre hommage au glorieux combat mené par le peuple vietnamien pendant plus de 30 ans pour sa Liberté et pour son indépendance. C'est aussi pour moi, en tant que secrétaire national, l'occasion de rappeler le rôle du PCF durant toutes ces années au service de la paix et de l'amitié entre nos deux peuples ; une amitié qui perdure aujourd'hui.

Cinquante ans déjà ont passé depuis que le fracas des armes a pris fin ; 50 ans depuis ce jour du 30 avril 1975 où Saïgon était libérée par l'armée populaire vietnamienne, et où le peuple vietnamien, désormais libre, après un si difficile et si héroïque combat, pouvait espérer enfin goûter aux dividendes d'une paix si chèrement conquise.

Ce jour de la Libération n'est pas seulement celui de la chute de Saïgon comme la littérature historique, ici en



France, le résume souvent. C'est la fin d'un conflit de 10 000 jours, le plus long sans doute du 20e siècle. L'un des plus meurtriers aussi. Plusieurs dizaines de milliers de soldats français d'abord, puis américains ensuite trouveront la mort sur ces champs de bataille; Du côté vietnamien, ce sont plus de 3 millions d'hommes, de femmes et d'enfants qui ont perdu la vie.

Trois décennies de souffrances, de destruction et de mort ! Le Vietnam est bombardé à outrance, civils ou combattants, sans distinction. La torture, les massacres à grande échelle sont à l'ordre du jour, mis en œuvre par

des puissances qui, pourtant, sortaient à peine d'une lutte sans merci pour libérer l'Europe de l'horreur du nazisme et pour redonner à l'humanité son honneur et sa dignité. Ces vainqueurs-là, héros de la liberté, semaient à leur tour l'abomination et la terreur, incendiant, violant, torturant et décapitant.

Lors de la guerre d'agression américaine, 7 millions de tonnes de bombes ont noyé le peuple vietnamien sous un déluge de feu et de morts ; trois fois plus de bombes que lors de toute la Seconde Guerre mondiale, tous belligérants confondus. Plusieurs centaines de milliers de

tonnes de napalm, des dizaines de millions de litres du si funeste « agent orange » ont été répandus par les Américains ET par les Français avant eux, marquant le Vietnam dans sa chaire et dans sa terre pour des générations et encore aujourd'hui.

Je veux saluer fraternellement nos amis de l'Association d'amitié franco-vietnamienne, qui depuis 1961 combattent l'effacement silencieux de cette mémoire et font vivre, en France, la solidarité avec le peuple vietnamien. Aujourd'hui encore, ils mènent ce combat avec notre amie Tran To Nga qui, malgré les obstacles, continue cette bataille judiciaire contre Bayer-Monsanto et tous les groupes agrochimiques qui, de fait, ont participé et collaboré à cette guerre sanglante menée dans votre pays, à la fois contre l'homme et contre la nature.

La France doit regarder en face la brutalité terrible de son passé colonial et reconnaître l'étendue des crimes commis en son nom au-delà des océans. C'est un chapitre de l'histoire de France bien trop méconnu et qui marque d'une ombre terrible l'histoire de notre pays. Le Parti communiste français, ses militants, ses dirigeants, eux, en ont écrit de toutes autres pages : des pages de lutte, de solidarité et d'amitié qui ont conduit, elles, à l'indépendance du Vietnam.

Et cet anniversaire, c'est donc pour nous, communistes français, l'anniversaire d'une amitié et d'une solidarité profonde avec le peuple vietnamien. Car nous sommes tous, ici, un peu les enfants d'Ho Chi Minh, qui fut l'artisan de la liberté retrouvée de votre peuple et président de la République démocratique du Vietnam, mais aussi, et avant cela, délégué du congrès fondateur de notre parti, à Tours en 1920. Nous en sommes extrêmement fiers.

Notre histoire commune est donc plus que centenaire. Elle s'enracine dans le désir commun d'émancipation de tous les êtres humains, dans le refus des guerres et des rapports de domination et d'exploitation entre les nations. Comme l'écrivait le Bureau politique du PCF au soir du 30 avril 1975 qui saluait « avec enthousiasme cet événement historique », nous pouvons dire avec fierté que le PCF aura été, comme le journal *l'Humanité*, « sans défaillance tout au long de ces trente ans aux côtés du peuple vietnamien ».

Henri Martin, Paul Laurent, Guy Ducoloné, Raymonde Dien, Léo Figuères, Jean Marrane, Pierre Courtade, Madeleine Riffaud, Jacques Duclos ont écrit les plus belles pages de



cette amitié, forgée au feu de la lutte pour l'indépendance et contre le colonialisme français et l'impérialisme étatsunien.

De cela aussi, les militantes et les militants communistes sont extrêmement fiers. Car à leurs côtés, ce sont des milliers, des dizaines de milliers de jeunes, de femmes qui participeront aux manifestations massives en soutien au peuple vietnamien, comme celle du 17 février 1968 qui réunit plus de 60 000 personnes à Paris dans le Quartier latin. Des centaines de militants du PCF et des Jeunesses communistes seront d'ailleurs arrêtés par la police française pour avoir dénoncé les crimes de l'État français en Indochine et la « sale guerre » menée par les Américains. Je n'oublie pas non plus le rôle crucial joué par nos camarades de Choisy-le-Roi et leur maire Fernand Dupuy qui, pendant 5 ans, ont accueilli, protégé et pris grand soin de la délégation vietnamienne présente en France pour les négociations diplomatiques les plus longues de l'histoire contemporaine. Des négociations qui aboutiront aux accords de paix de Paris et racontées dans le documentaire qui nous est présenté ce soir.

Aujourd'hui encore, de nombreuses délégations de notre parti, d'élus locaux français et communistes se rendent régulièrement au Vietnam. C'est une solidarité en actes à laquelle nous sommes particulièrement attachés car elle nourrit l'amitié et la fraternité. C'est pour nous un grand honneur et une grande fierté. C'est aussi une immense opportunité pour construire des relations saines, équitables entre nos pays, plus justes, plus émancipatrices, plus respectueuses des êtres humains et de la planète.

Quel chemin parcouru par le Vietnam depuis sa libération ! Après avoir brisé ses chaînes, le peuple vietnamien

s'est relevé, par la force de son peuple, et connaît un développement économique exemplaire avec des indicateurs humains très élevés. Le système éducatif, le système de santé, l'éradication de l'extrême pauvreté, la modernisation des institutions, sont à mettre au rang des conquêtes nouvelles du peuple vietnamien. J'ai pu le constater lors de ma dernière visite à Hanoï où j'ai de nouveau échangé avec le président de la République vietnamienne, notre camarade To Lam. Nous avons tellement à apprendre les uns des autres !

À l'heure des grands affrontements entre puissances régionales et mondiales et à l'heure du grand retour d'un impérialisme décomplexé et violent, la solidarité des peuples est, sans doute, l'antidote le plus puissant aux discours guerriers et aux haines entretenues par tous les entrepreneurs du chaos à travers le monde.

Au-delà des communistes français, c'est la France elle-même, lucide sur son passé mais riche de son poids diplomatique, qui serait inspirée de promouvoir, aux côtés du Vietnam, cette sécurité humaine globale dont notre monde a tant besoin et que, je le sais, vous appelez de vos vœux.



Brochure du siège du PCF

10,00 € TTC

Illustrée par de nombreuses et superbes photographies, souvent inédites, ce recueil donne à voir cette « sublime forteresse » dessinée par Oscar Niemeyer.

<https://boutique.pcf.fr/produit/brochure-siege-pcf/>



La guerre économique menée par l'administration Trump fait du mal à tous les peuples du monde car elle amputera le pouvoir d'achat des Américains mais frappera aussi les travailleurs en Europe, en Asie et au Vietnam. Il est urgent, indispensable de construire l'union la plus large des nations et des peuples pour contrer cet impérialisme économique et mettre fin à l'hégémonie de quelque puissance que ce soit sur le monde.

La paix et le progrès social doivent nous guider.

J'aime me rappeler cette phrase d'Ho Chi Minh pour orienter nos choix : « Tout ce qui est bon pour le peuple, il faut le mettre en œuvre. Tout ce qui est mauvais pour lui, il faut tout faire pour l'éviter. »

À ce titre, Monsieur l'Ambassadeur, nous réaffirmons notre attachement profond au respect de la souveraineté du Vietnam, de son intégrité économique comme de son intégrité territoriale, notamment en mer orientale. C'est un message que nous continuerons inlassablement de porter, en France, au plus haut sommet de l'État.

Nous pouvons, je crois, créer ensemble de fantastiques coopérations, utiles pour nos peuples et exemplaires au-delà de nos frontières respectives. La réunion, ici-même, la semaine prochaine des partis communistes européens pour une grande conférence pour la paix et contre l'aus-

térité qui fait des ravages en Europe sera l'occasion de le rappeler.

Monsieur l'Ambassadeur, chers amis, chers camarades, notre amitié, comme l'écrit Ngyen Dinh Thi dans un poème dédié au militant communiste français Henri Martin, « fait trembler le ciel et les prisons ». Continuons à faire vivre ces vers ; continuons à faire vivre ces luttes qui nous ont liés à jamais devant l'Histoire ; continuons à tracer pour l'humanité un chemin de fraternité, de paix et de solidarité ! C'est notre devoir. C'est notre engagement.

Très bel anniversaire à tous vos compatriotes et à tous les amis du Vietnam qui, à travers le monde, célèbrent eux-aussi cette victoire historique, héroïque et exemplaire. Une victoire acquise par le combat de tout un peuple, mais qui prouve à qui ne le savait pas encore que la détermination, la soif de justice et de liberté, la foi en l'humanité peuvent se révéler des forces bien plus puissantes que ces passions tristes et mortifères que le capitalisme, le colonialisme et l'impérialisme offrent comme unique horizon à notre humanité.

Vive l'amitié franco-vietnamienne ! Vive la paix entre les peuples ! ✪

## La légende SKF\* Lutte, emploi, industrie

SKF-Ivry, c'était une usine de pointe dans le roulement à billes, 600 salariés, un syndicat CGT très majoritaire, un entourage populaire et communiste fort.

1983 : les actionnaires suédois décident de sa fermeture ; l'inspection du travail approuve ; le ministre de l'Industrie (Fabius) aussi. Les salariés occupent alors l'entreprise ; ils multiplient les propositions alternatives, ainsi que les initiatives (voyage en Suède, manifs, colloques, etc.). Durant près de 3 ans, une sorte de « communauté » ouvrière s'installe dans et autour de l'usine.

1985 : les CRS envahissent l'entreprise ; les salariés prennent cela pour un affront et « reprennent » les bâtiments : ils tiennent les lieux une matinée entière.

SKF-Ivry, c'est tout à la fois l'histoire d'une dignité ouvrière, d'une formidable bataille contre la désindustrialisation, celle d'un puissant mouvement de solidarité aussi et celle enfin de la gauche au tournant de la rigueur.

\*14 euros, éditions du Petit Pavé, boîte postale 17, 49320, Brissac-Quincé, 0241546021  
[contact@petitpave.fr](mailto:contact@petitpave.fr)



2, place du Colonel-Fabien - Paris 19<sup>e</sup>  
COMITÉ DE RÉDACTION :

Igor Zamichiei (directeur),  
Gérald Briant, Amado Lebaube,  
Léna Mons, Rachel Ramadour.

RÉDACTION: Gérard Streiff / Mèl: [communistes@pcf.fr](mailto:communistes@pcf.fr)

RELECTURE: Jacqueline Lamothe

MISE EN PAGES ET MISE EN LIGNE: Zouhair@NAKARA.info

(Tél.: 06 07 99 90 81) Publication du PCF sous Creative Commons BY-NC-SA